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羊城晚报讯 记者郑达报道： 珠海
与澳门从“紧密合作” 迈向“深度合
作”。 12 月 17 日，“粤澳医疗机构中药
制剂中心”在粤澳合作中医药科技产业
园揭牌。 这是内地医疗机构首次与境
外药企合作共建的大型制剂中心。 双
方将通过医疗资源共享、 优质服务提
供，充分发挥中医药特色优势，全力打
造粤港澳大湾区中医药发展高地。

据悉，该中心由粤澳中医药科技产
业园和珠海市中西医结合医院牵手共
建，借助粤澳中医药科技产业园及其全

资子公司粤澳药业有限公司先进的药
品研发、生产及质量管理体系，依托珠
海市中西医结合医院专家团队丰富的
临床实践经验以及协定处方行之有效
的使用经验，将对珠海市中西医结合医
院以及其医联体内各医疗机构协定处
方进行挖掘、收集、整理及遴选，进行制
剂技术开发、生产及质量控制，为患者
提供安全、有效、优质的医疗机构制剂。

据了解，粤澳药业的制剂生产车间
已通过中国 GMP 和欧盟 GMP 认证，
具有先进的生产、质量管理体系和硬件

设施； 是目前国内在中药产品提取、小
试、中试等方面设施最齐全的专业化公
共服务平台， 可生产片剂、 胶囊剂、颗
粒剂、丸剂和搽剂等 5� 种剂型的传统
中药产品。

广东省名中医、珠海市中西医结合
医院院长刘志龙表示，这是国内医疗机
构首次实现跨境中医药合作，将助推创
新中药走向国际； 原来只可“院内药
方、院内生产”的药剂产品，通过该制
剂中心生产许可后，可在全省医药市场
流通。

羊城晚报讯 记者钱瑜、
通讯员刘心宇报道：17 日，珠
海横琴先进智能计算平台澳门
分中心揭牌。 大横琴科技公司
与澳门大学签署现场战略合作
协议， 双方将共同推进横琴先
进智能计算平台的算力服务在
澳门的推广及应用。 双方还在
科研合作、 科技成果转换、博
士后人才培养、 创新创业等方
面进行了全面规划， 通过深度
合作进一步促进琴澳科技融合
发展。

据悉， 横琴先进智能计算
平台是横琴新区管委会与中国
科学院计算技术研究合作建设
的粤港澳大湾区首个先进智能
计算平台。 该平台基由中科院

计算所孵化的智能芯片“独角
兽” 企业———寒武纪科技研发
的国产神经元网络专用芯片，
计划总投资超过 20 亿元 ，并
入选了科技部国家重点研发计
划“变革性技术关键科学问
题”重点专项，写进了 2019 年
广东省政府工作报告， 并纳入
了省委、 省政府印发的《关于
贯彻落实〈粤港澳大湾区发展
规划纲要〉的实施意见》。

广东琴智科技研究院有限
公司相关责任人介绍，澳门大学
与横琴先进智能计算平台现已
通过中国移动提供的网络实现
跨境光纤互联、资源共享，未来
可依托澳门分中心，为澳门科技
企业、高校及科研机构提供智能

算力服务，实现琴澳双赢。
据了解， 横琴与澳门间科

技合作近半月捷报频传。 12 月
3 日， 全国首个跨境服务创新
平台“琴澳通 APP”发布，为在
横琴的澳门企业及个人提供一
站式服务； 琴澳联通的国际互
联网数据专用通道于 12 月 12
日正式开通， 大横琴科技公司
与澳门电讯、 香港电讯盈科签
订协约， 将共同为区内企业提
供直达国际任何一端的点对点
通讯服务……大数据、云计算、
智慧城市，横琴这一座 106.46
平方公里的“智能岛” 正热情
地张开双臂， 拥抱人工智能浪
潮， 也为粤港澳大湾区智慧城
市建设开启了“新的引擎”。

羊城晚报讯 记者林翎、
通讯员冯云报道：五桂山因五
桂飘香而得名， 这里生态宜
人，蕴藏着丰富的优质矿泉水
资源，在中山海关备案的三家
矿泉水厂就位于五桂密林深
处。 羊城晚报记者 17 日从中
山海关获悉， 澳门回归 20 年
以来，来自中山五桂山的优质
甘甜的矿泉水源源不断地输
向澳门，目前已占据澳门七成
的市场份额。

据中山海关统计，中山每
年向澳门供应约 70 万箱（桶）
共 8000 吨的优质矿泉水 ，货
值超 700 万元。 其中，七成是
澳门公司 OEM 委托生产，三
成是粤山泉、五桂山等中山本
地品牌。 今年以来，截至 12 月
12 日，中山海关监管供澳包装
饮用水已达 7725 吨。

在五桂山深处，中山市粤
山泉矿泉水有限公司的厂房

掩映在丛林之中。 树林中鸟儿
在欢唱，穿着干净整齐的工人
忙碌着装运供澳矿泉水，颇有
几分世外桃源的意境。 公司曹
经理兴致勃勃地带我们参观
矿泉水的取水井。 取水井锁在
一个小房子中，房子外面张贴
着“采矿权标识牌”。 该公司总
经理麦东升介绍 ， 这口井有
100 多米深， 直通中粒黑云母
花岗岩层， 采用露天开采的
方式，平常一般不轻易打开。

羊城晚报记者在现场看
到， 矿泉水的生产车间干净、
敞亮，工人很少，都穿戴着卫
生防护装备，从取水、吹瓶、洗
瓶、消毒、灌装到装箱全程自
动化， 人体完全接触不到产
品，质量控制非常严格。

中山海关驻石岐办事处查
检二科关员李荧芝介绍：“我
们对出口矿泉水的安全监管，
关键是要经‘三严关’，首先是

严管水源，必须是自然资源部
门批准的水源地，周围不能有
任何染污， 微量元素达标，取
水地必须有安全防护措施；其
次 是 严 控 过 程 ， 建 立 实 施
HACCP 体系， 把生产中的致
病菌、溴酸盐、杂质等污染控
制到最低水平；最后是严检成
品，采取企业自检、海关安全
监测和监督抽检等组合措施，
把不合格品消灭在生产中和
出厂前，确保每一瓶供澳矿泉
水都是安全的。 ”

澳门回归当年，中央政府向澳
门特区赠送了一尊名为《盛世莲
花》的雕塑，如今 20 年过去了，盛
世莲花别样情， 越来越多的人经
由珠海各口岸往返澳门，两地“互
联互通”，发展日新月异。 珠海边
检总站年查验出入境人数也从澳
门回归前的 2800 万人次增长到
如今超过 1.63 亿人次， 年查验出
入境交通工具从 106 万辆次增至
约 500 万辆次，20 年累计查验出
入境人员总数近 20 亿人次。 如
今， 珠海边检总站日均验放出入
境人员超过 47 万人次，承担着全
国四分之一的出入境客流量。

人如潮涌，自如过关
历史的时针回拨到 1999 年，

澳门历史翻开崭新的一页。 当年
10 月 2 日， 作为当时澳门连接内
地的唯一陆路口岸———拱北口岸
新联检大楼正式启用， 共建有 66
条查验通道， 设计日通关流量 15
万人次，预计可以满足未来 10 年
至 15 年的通关需求。

但澳门与内地“大通关”发展
速度超出所有人的想象。 随着国
家陆续出台 CEPA、“自由行”等一
系列政策举措，仅过了不到五年，
新联检楼查验通道的使用率已接
近饱和， 口岸通关处于超负荷运
作状态。

具有里程碑意义的事件发生
在 2005 年 3 月。 在原公安部出入
境管理局指导和支持下， 珠海边
检总站研发的旅客自助查验通道
率先在拱北口岸试运行， 电子化
通关迈出了实质性的一步。 次年 2
月，24 条崭新的边检自助查验通
道在拱北口岸出入境大厅启用。
自助查验通道简化了查验流程 ，
人均通关时间仅 10 秒左右。 截至
目前， 珠海边检总站已在各口岸
建设自助查验通道将近 400 条，

有近 80%的旅客实现自助通关，
“秒放”成为通关新常态。

如今，拱北口岸这个曾经不起
眼的渔村小关口，已经连续七年位
居全国客流第一大口岸，成为世界
上最繁忙的陆路口岸之一。

互联互通，物畅其流
12 月 16 日早上 6 时，阿威像

往常一样驾驶着粤澳两地牌货车，
满载水产品驶入拱北口岸出境货
车通道，他按下车窗，伸手熟练地
摁了一下“一站式”查验系统上的
指纹仪，通道栏杆便自动升起，10
秒钟，他轻松完成两个联检单位的
出境手续办理。

“过去每次过关，要停两次车，
下车填表， 来回跑三个窗口交表，
先后接受三个联检单位检查。 ”阿
威对于十几年前的过关情形依然
记忆犹新。

在 2005 年，全国首创的“一
站式”车辆验放系统在拱北口岸投
入使用，边检等三家联检单位采用
并联“一站式” 电子查验模式，由
此，每辆跨境客车的通关时间也从
人工验放的 5 分钟缩短到 20 秒
左右。“一站式” 车辆验放系统承
担了珠澳两地车辆通关的主要功
能，目前经“一站式”通道出入境
的车辆每天已过万。

由于澳门地方小、 资源有限，
绝大部分生产、生活物资都由内地
供应。 每天清晨，一车车带着露珠
的蔬菜、活蹦乱跳的鱼虾，一船船
娇艳欲滴的鲜花，源源不断地驶往
澳门。呈半包围形状环绕着澳门的
各个口岸，是一条从不间断的供澳
物流“生命线”。

为了保障“生命线”畅通，拱北
边检站出境车道队的民警们每天
凌晨 4 时多就要赶往口岸，5 时多
便准备上岗，保证鲜活产品车辆在
上午 8 时前完成出境手续。 横琴

和茂盛围边检站则是一年 365
天、一天 24 小时不眠不休，为跨
境物资提供全天候的通关便利 。
每逢节日， 各边检站都会增开通
道，对供澳农副产品及生活必需品
做到优先查验，确保通关零等待。

查验变革，亲密无间
“这样过关真是太轻松了。 ”

68 岁的澳门居民林伯从港珠澳大
桥珠海公路口岸珠澳大厅的“合作
查验、 一次放行” 自助通道入境
时，不禁感叹。

林伯把回乡卡放在第一道门
的阅读器上，闸门自动打开，在第
二道闸门前的指纹仪上摁一下大
拇指，看一下摄像头，便来到第三
道门前，无需操作，后台片刻即完
成数据处理，闸门打开。 陈伯经过

“三道门”，就“自助”完成了内地
与澳门双边的边检手续办理。 从
澳门跨入珠海，仅 22 秒。

“合作查验，一次放行”这种具

有区域性查验特征的模式，使得旅
客只需在“同一查验大厅、排一次
队、 接受一次检查”， 即可完成内
地与澳门双方的出入境查验手续，
避免了“二次排队” 和反复周转。
每名旅客的平均查验时间仅需 20
至 30 秒， 口岸通关速度更快，旅
客体验更舒适。

2018 年 10 月 24 日，“合作
查验、一次放行”新型通关模式在
港珠澳大桥珠澳口岸成功落地。
截至目前， 已累计查验旅客超过
260 万人次， 在便利粤澳人员往
来方面发挥着越来越重要的联通
作用。

作为“一国两制”基本方针在
出入境查验领域的重大创新，“合
作查验、一次放行”正在被不断地
优化复制推广。 在开通在即的新
横琴口岸， 国务院已经批准澳门
将莲花口岸搬迁至横琴并实施

“合作查验、 一次放行” 模式，共
建设合作查验通道 69 条，两地口
岸实现从隔江相望到如意牵手。

“粤澳医疗机构中药制剂中心”落户珠海
为内地医疗机构首次与境外药企合作共建的大型制剂中心

供澳门矿泉水，七成来自五桂山
中山海关严格监管确保供澳矿泉水安全

琴澳科技合作再传捷报
横琴先进智能计算平台澳门分中心揭牌

文 / 图 羊城晚报记者 郑达
通讯员 张子恒

2019 年春节，旅客经自助查验通道出境

中山海关对出口矿泉水进
行严格的安全监管 何雪雁 摄

中山影视城的影视布景

《澳门人家》剧组在中山影视城拍摄
13 日上午， 在孙中山故里旅

游区中山城副总经理廖秀芽的带
领下， 羊城晚报记者来到位于中
山影视城的《澳门人家》布景地。
为逼真还原澳门街景 ，《澳门人
家》 剧组在中山影视城改造了 5
条街。

在这里， 街道地面用碎石子
拼贴成各种图案和花纹， 房屋色
彩艳丽，有着浓郁葡国风情。 剧中
的饼店位于一个三岔路口， 不过
已被改造成《刑警之海外行动》剧
中的士多店。 剧中常出现的“龙凤
茶楼”则保持原样，里面有柜台、
桌椅、雪柜等，货架上还摆放着真
的可乐、维他奶、酒水等。

廖秀芽介绍， 剧组驻扎在影
视城共 5 个多月， 其中仅造景就
花费了 2 个多月， 估计投入数百
万元，“剧中苏家的房子很豪华，
由一个房间改造而成， 租用了很
多名贵的红木家具， 仅造景就花
费了几十万元”。

中山影视城是中山市政府为
配合中央电视台拍摄大型长篇电
视连续剧《孙中山》 而投资兴建
的，建于 1998 年，2001 年对外开

放，2006 年被评为“中国十大影
视城”。

廖秀芽介绍，近几年来，中山
影视城剧组引进量不断增多，每
年都有十几部电影、 电视剧前来
取景拍摄， 许多重大历史题材的
影视剧都将中山影视城作为主要
场景。 开业十多年，中山影视城已
成为《孙中山》《辛亥革命》《走向
共和》《下南洋》 等 200 多部影视
作品的拍摄地。“基本上是平均每
月有戏拍， 高峰时几个剧组同时
入场开拍， 中山影视城的影视拍
摄收入呈增长态势。 ”

廖秀芽分析， 之所以有如此
好的局面，是因为中山影视城具
有鲜明突出的主题特色、丰厚的
名人文化资源及邻近港澳的地
域优势，为有关孙中山 、宋庆龄
和相关历史人物的影视作品提
供了丰富的拍摄场景。“近年来，
中山影视城积极‘走出去’，到北
京 、上海、香港等参加电影节进
行宣传，凭借自身极具岭南和异
国风情的街道 、市井风格 ，近几
年来影视城拍摄的影视剧逐年
增多”。

廖秀芽介绍，《澳门人家》拍摄期
间，吸引了不少游客来围观，剧中演
员们亲切地为游客签名、与他们合影
留念。 剧组工作人员、演员们拍戏之
余，还喜欢品尝中山美食，“他们很喜
欢崖口人家那条海鲜街”。

羊城晚报记者在影视城看到，就
算是非假日时间，影视城里仍然有不
少游人。 不少游人一边欣赏街景，一

边猜想是哪部影视作品的布景。“市
面上某些影视城，剧组一走，就会将
布景拆除卖掉，而我们会对剧组拍摄
后留下的场景加以恢复、还原，建设
为新景点，不断丰富特色场景，”廖秀
芽说，中山影视城如今是孙中山故里
5A 级旅游区的核心景区之一， 每年
游客接待量 30 多万人次。

廖秀芽表示，“影视城还拉动

了中山市其他景点，比如剧组除了
在影视城拍摄，还会去其他地区取
景，影视城会派专人陪同在中山市
周边城区、村落等选景，尽可能将
剧组拍摄工作留在中山”。 今年上
半年热播的《破冰行动》，主要场景
都是来自中山的实景。 此剧更带旺
了南朗镇的茶东村，成为网红打卡
地，至今每天的游人络绎不绝。

廖秀芽建议，中山市可利用自
身已有优势， 发展影视全产业，形
成中山品牌。

“随着来中山影视城拍摄的剧
组不断增多，促进了中山影视城景
区自身建设和旅游发展，为景区带
来可观的经济效益外，它对促进当
地经济繁荣、提高当地知名度有着
深远的影响。 ”廖秀芽算了笔账：影
视文化的产业链条很长，具有很强
的辐射带动作用。一个剧组主创成
员一般都有 100 人左右，本身就是
一个小社会， 可直接拉动吃、 住、

行、游、购、娱等要素的消费，还可
间接带动就业面增加。 以近期拍摄
的《澳门人家》为例，剧组固定人员
150 多人， 在中山将近 6 个月，一
个月吃、住、行、娱费用是一项非常
大的消费。 另外，剧组在景区进行
大量的改景，还制作了一些特定的
场景， 在当地所购材料超过百万
元， 还动用了大量的群众演员，这
些对拉动当地经济有明显作用。

廖秀芽建议，中山可出台扶持
政策，鼓励设立影视公司、后期制
作公司等影视企，吸引更多影视剧

组来中山拍摄。
中山旭日辉煌影视策划有限

公司董事长徐显辉则认为，中山的
地理条件非常好，本身具备一些影
视产业的基础和元素。 南区、南朗
镇区有传统的建筑、古村落，就是
个天然的摄影棚。 徐显辉说，中山
的影视产业最缺的就是专业的影
棚。 如果有影棚，90%的拍摄过程
都可以在中山完成，“中山有不少
闲置厂房，如果能利用来改造成影
棚，还能发展文旅产业、拉动就业，
促进本地影视业发展”。

主题特色突出文化资源丰厚优势
年接待 30 多万人次成网红打卡地

建议
改闲置厂房为影棚形成全产业链

央视一套热播剧《澳门人家》已经播到了 20
多集，这部剧七成场景在中山影视城拍摄。 近日，
羊城晚报记者探访中山影视城发现， 十多年间，
中山影视城已成为“中国十大影视城”，200 多部
影视作品在此拍摄。 业内人士建议，中山可以围
绕影视城，进行旅游、影棚、影视公司、后期影视
制作公司等全链条发展，做大影视产业的蛋糕。

20 年 20 亿人次！
澳门与内地往来更便利

电视剧《破冰行动》《澳门人家》热播，拍摄地中山影视城引起业界普遍关注

中山影视产业蛋糕
如何借势做大？城事调查 文 / 图 羊城晚报记者 林翎

通讯员 曾毅峰 杨芳


